

# EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA  
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Puntos de suscripcion.

En la Redaccion, calle de Negrete, n.º 18.  
Y en esta tipografia.  
En Palma: Tipografía Católica.

Condición de la publicacion.

Se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.  
En provincias, 1.50 pesetas trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores á 5 cént. por línea.  
Los no suscritores á 10 id.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

Año X.

Ciudadela, sábado 22 de Octubre de 1892.

Núm. 1.037.

## SECCION RELIGIOSA.

Domingo 23.—XX despues de Pentecostés: San Pedro Pascual obispo y mártir y San Juan de Capistrano confesor.

Lunes 24.—San Rafael Arcángel y San Tobías.

Martes 25.—San Crispin y Crispiniano mártires.

Miércoles 26.—San Evaristo papa y mártir.

### Cultos.

Domingo 23.—La Misa y el oficio divino son de S. Pedro Pascual obispo y mártir, con rito doble y color encarnado, haciéndose conmemoracion de la dominica.

En la Catedral despues de los divinos oficios de la tarde procesion del Rosario.

En el Rosario continua la oracion de 40 horas exponiéndose S. D. M. á las 5 y media y reservándose á las 7.

En San Francisco á las 10 fiesta votiva en honor del Rosario predicando el Lic. D. Pedro Anglada Pbro.

En San Agustin á las 7 y media los Coñrades de la Correa tendrán misa de comunión en su propia capilla.

En Santa Clara fiesta votiva en honor de la Purísima Concepcion de Ntra. Señora, con sermón que dirá el Rdo. D. Juan Barber. Beneficiado del Concordato.

En la iglesia rural de San Juan Bautista á las 9 Misa rezada y homilia por el Rdo. Sr. Anglada y Torrent Beneficiado.

Lunes 24.—La Misa y oficio divino son de San Rafael Arcángel con rito doble y color blanco.

Martes 25.—La Misa y oficio divino son de los Santos Gabino y compañeros mártires, con rito doble y color encarnado, haciéndose conmemoracion de los Santos Crisancio y compañeros mártires.

Miércoles 26.—La Misa y el oficio divino son de los Santos Servando y Hermano mártires, haciéndose conmemoracion de San Evaristo papa y mártir.

## APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA OCTUBRE.

La difusión de los Ejercicios espirituales entre los fieles.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en espeoial, á fin de que por medio de los Ejercicios de San Ignacio reflorézca en todas las almas el espíritu de sólida piedad y la práctica de las más hermosas virtudes.

PROPÓSITO

Promover en sí y en otros la práctica de los santos Ejercicios de San Ignacio de Loyola, y orar por los ejercitantes.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela.

1.º Para que el Sacratísimo Corazon de Jesús establezca su reinado en los talleres y demás puestos de trabajo de esta ciudad.

2.º El cierre general de tiendas en los domingos

y fiestas de precepto, al menos durante los divinos oficios de la mañana y tarde.

3.º Varias necesidades particulares.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Octubre, y dias en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria, con las condiciones ordinarias.

Dia 4, San Francisco de Asís.

» 15, Santa Teresa.

## EL ROSARIO Y UN CADETE

A pesar del enfriamiento é indiferentismo religioso que se ha apoderado de nuestra moderna sociedad, aun se encuentran católicos y denodados corazones que, haciendo frente á la burla y sarcástica sonrisa del impío, defienden con teson sus religiosas convicciones y saben tributar público homenaje á su más veneradas y santas devociones. Una prueba es el ejemplo siguiente.

En un colegio de cadetes, uno de los más adelantados y de los que más sobresalía por su aplicacion y recomendable conducta, era un joven distinguido, hijo de una familia católica, é ignorante por fortuna de las máximas mundanas y poco religiosas que dominan en la gran generalidad de los militares.

Este joven, que bien puede calificarse de tierno lirio entre punzantes espinas y de fragante azucena en un bosque sin cultivo, era muy devoto de la Madre de Dios, y si bien no hacía vana ostentacion de sus prácticas, sin embargo, nunca dejaba de cumplir con sus deberes religiosos, aun cuando le costara alguna burla ó algun epigrama de muchos de sus condiscipulos.

Como verdadero devoto de la Virgen, lo era tambien de su rosario, y persuadido de que éste no estaba reñido con la espada que ceñía, llevábalo con suma veneracion y aprecio. Dios, para probar su fe, permitió que cierto dia perdiera su rosario y lo encontrara uno de sus compañeros menos afecto á las prácticas de piedad y de aquellos que creen que la vida del militar está en oposicion con el pensamiento de Dios y las prácticas religiosas.

Este, que miraba con cierta envidia al cadete devoto del rosario, á causa de

sus adelantos y del aprecio que sus virtudes le habían merecido para con sus catedráticos, pensó valerse del rosario que habia hallado para ponerlo ante sus compañeros en ridiculo y hacerle correr un sonrojo.

Partió á la huerta con este propósito, y llegada la hora de recreo, cuando los cadetes estaban reunidos, colgando el rosario de la rama de un árbol, en alta voz y con aire de imponderable mofa, dijo:

—El dueño de este rosario puede retirarlo.

Esta invitacion echa en tono de la mas sarcástica burla, produjo, hilaridad en casi todos los cadetes, que desafiaron al osado que se atreviera á retirar aquel religioso objeto.

El joven devoto al reconocer su rosario, con tranquilidad suma y admirable calma, hizo frente á la burla de sus compañeros, y como el que nada teme, con tranquila voz y sereno continente, separóse del grupo, y dijo:

—Yo lo he perdido; ese rosario es una piadosa memoria de mi excelente madre; por eso no sólo la estimo, sino que con ella rezo el rosario.

Y dicho esto, desenvainó la espada, descolgó con ella el rosario de la rama del árbol, y tomándolo entre sus dedos le besó con singular ternura.

A este punto llegaba la escena, cuando se oyó una voz que fuerte y sonora exclamaba con entusiasmo:

—¡Bravo, amigo mio! Es usted un hombre de mucho corazon y energia; continúe así y hará carrera, no lo dude.

Y mientras esta voz distraía la atencion de los circustantes, el general jefe del colegio se abría paso por entre los admiradores cadetes y corría á estrechar la mano del religioso joven, prodigándole las mas sinceras manifestaciones de aprecio y distincion. Así fué premiada la devocion del fervoroso cadete y hundida hasta el polvo la protervia y mala voluntad de sus irreflexivos y taimados compañeros.

Por su parte, tambien la Reina del Rosario supo recompensar la pura devocion de nuestro joven, haciéndole,



merced á repetidos favores, uno de los más estimados del ejército y digno de ocupar los más elevados puestos de la jerarquía militar.

Tomemos ejemplo de este joven soldado, y sin temor á humanos repetos, publiquemos con valor que el mejor tesoro del alma es nuestro amor á María y la devoción más preciosa de nobles y valerosos corazones su santísimo Rosario.

M. M.

## EL CENTENARIO

### En Madrid

Han comenzado esta mañana, en Madrid las anunciadas fiestas á Colón.

A las siete aparecieron descubiertas las estatuas de Piquer y del marqués de Pontejos, fundadores del Monte de Piedad.

A las ocho han recorrido todas las principales calles de la población las quince bandas militares, las del Hospicio y San Bernardino, según estaba anunciado.

En el Conservatorio se reunieron gran número de alumnos y profesores dando principio á los *ensayos de conjunto* de la cantata del maestro Arrieta, que se ejecutará en la Exposición de Pinturas.

Momentos antes de las diez se reunió en la calle Ancha de San Bernardo la manifestación escolar y á las diez en punto se puso en marcha la comitiva ocupando el primer lugar una sección de Guardia civil de á caballo despejando la carrera. Seguía el cuerpo de guardias civiles jóvenes con música, del Instituto del Cardenal Cisneros con tres estandartes, Instituto Segoviano, con estandarte morado: Colegios incorporados, con sus respectivos estandartes; Colegio de PP. Agustinos de El Escorial; Escuelas Pías de San Antón y San Fernando; Escuela Normal de Maestros, con su correspondiente estandarte; Escuelas Normales y Asilo de Huérfanos de Guadalajara; Escuela Nacional de Música; Escuela de Pintura Escultura y Grabado; Escuela Superior de Comercio; Escuela Superior de Diplomática; obreros y profesores de la Escuela de Artes y Oficios; Academia militar de Toledo; Seminario Conciliar de Madrid, representado por el Claustro de profesores; alumnos internos y numerosa comisión de externos.

Uno de los internos conducía un precioso estandarte en seda, primorosamente bordado, en uno de cuyos lados se leía la siguiente inscripción: *El Seminario conciliar de Madrid á Cristóbal Colón*, y en el otro, sobre fondo azul rodeado de estrellas, y con la cruz en la parte superior, las iniciales F. I. Fernando, Isabel.

Iban también comisiones de las Universidades de París, México, Bélgica, Portugal, etc.

Dos bedeles llevaban cada uno una bandera con una corneta y un tambor.

Seguían á éstos la dirección escolar, estandartes de casi todas las provincias, alumnos de todas las Facultades de Madrid.

Seguía un coche con la librea de la Diputación y el estandarte del Cardenal Cisneros.

Varias comisiones de catedráticos, y el alcalde Sr. Bosch, presidiendo la manifestación.

Cerraba la marcha un coche de gala del Ayuntamiento.

Los manifestantes han recorrido la carrera señalada.

Al llegar al monumento de Colón, se depositaron varias coronas, así como en el de Isabel la Católica, donde se disolvió la manifestación escolar.

Calculase en 10.000 el número de personas que concurrieron á la fiesta. Esta ha resultado muy brillante.

### En Barcelona

La noche del martes parecía de primavera, como si el cielo quisiera contribuir la diafanidad de la atmósfera á la solemnidad de la fiesta, favoreciendo el brillo de la iluminación.

Eran muchas y muy caprichosas las combinaciones de luces con que aparecieron desde que oscureció adornadas casas de la capital del Principado, distinguiéndose entre ellas las del Hospital, adornada, con grandes transparentes con escenas de la vida de Colón, la del conde del Asalto, alumbrada con gas profusamente, y la del marqués de Comillas, de exquisito gusto.

El alumbrado de las Ramblas producía maravilloso efecto.

Pero como en todas partes hay graciosos indiscretos, no faltaron algunos que, tomando á broma tan solemne fiesta, pusieran colgaduras y letreros de mal gusto, como una que había formada con un trapo de jerga con el siguiente letrero: «¡Gloria á la miseria!» y otra en la calle del Olmo, de uno de cuyos balcones pendía una red con varios manojos de sardinas secas.

Aparte estas notas discordantes, los festejos de anteayer resultaron animadísimos, especialmente la Misa de campaña, celebrada ante el monumento de Colón, en el hermoso paseo de palmeras del muelle, las carreras de velocípedos y la inauguración de los Muscos comerciales, industriales é históricos.

La afluencia de forasteros es muy grande, predominando los franceses.

Por la noche se dió en el Ateneo una conferencia acerca de la música en el siglo XV. El público fué muy numeroso y distinguido. Se ejecutaron buen número de obras musicales de ci tintos géneros, pertenecientes todas á la época objeto de la conferencia.

Barcelona 12 (2:30 t.)

La solemnidad religiosa celebrada en la

catedral, resultó magnífica. Asistieron el Ayuntamiento y las corporaciones, procedidos de los tradicionales gigantes, de los timbaleros, estandartes de Barcelona y banderas de los distintos gremios.

La capilla cantó la misa del maestro Gounod.

Se ha suspendido definitivamente la procesión cívica que estaba preparada para hoy. Entre otras coronas que han de colocarse en el monumento de Colón, hay una magnífica que han traído con este objeto los concejales del Ayuntamiento de Génova.

Se funda la suspensión de este festejo en que la función de la Catedral habría de terminar muy tarde. Hay quien cree que se ha suspendido por temor á que se repitan las manifestaciones hostiles al Ayuntamiento.

La animación es tan grande, que acaso haya más gente hoy en Barcelona que en los días de la Exposición.

Desde que al amanecer los fuertes de la plaza dispararon cañonazos anunciando ser día de fiesta nacional, las calles y plazas han sido invadidas por el pueblo en masa, desearso de no perder ni un detalle de los festejos.

El día espléndido y templado.

Puede asegurarse que hoy no hay casa particular ni edificio público que no ostente colgaduras y banderas nacionales.

Los consulados izan en sus mástiles las banderas de sus respectivos países.

En el puerto, los buques empavesados, distinguiéndose los vapores de la Compañía Trasatlántica.

Toda la noche han estado trabajando en el paseo de Colón para terminar la soberbia decoración que hoy luce.

Barcelona 12 (4:29 t.)

Los trenes llegan con retraso por la gran aglomeración de viajeros.

La comitiva oficial tuvo que estar largo tiempo detenida en la catedral, porque la multitud de criaturas humanas que allí estaban amontonadas hacía imposible el ingreso en el templo.

La Guardia civil tuvo que abrir paso. Presidían el gobernador civil, el capitán general, el presidente de la Audiencia, el alcalde y el *sindaco* del Ayuntamiento de Génova.

Formaban además en el cortejo todos los jefes y oficiales de la guarnición francos de servicio, el Ayuntamiento, la Diputación provincial, la Audiencia, diputado á Cortes, senadores, el cuerpo consular en pleno, presidido por el decano, y algunos gremios con vistosos estandartes.

Las señoras más distinguidas de Barcelona vestían ricos al par que severos trajes.

Del panegírico se encargó el Canónigo Vallet, por haberse indispuerto á última hora el que lo tenía encomendado. Hizo una brillante improvisación, enalteciendo la fe que guió á Colón en su descubrimiento, del que resultó tanto bien á la humanidad, por-



que propagó el Cristianismo por regiones en que era desconocido.

En períodos elocuentísimos enalteció las grandes figuras de Colón, los Reyes Católicos y el P. Marchena.

Barcelona 13 (8,15 m.)

Se ha inaugurado el Paseo de Colón, transformado en un verdadero Museo, en el que se levantan gigantescas estatuas de indios é ídolos, con mapas de los viajes de Colón, globos terráqueos, grandes columnas y gran número de aparatos de hierro con fogatas alimentadas con gas que producen un gran efecto.

Todo ofrece un aspecto sorprendente, revelando el buen gusto artístico con que se ha hecho, por la propiedad del estilo, que es de la época del descubrimiento de América.

En la entrada del paseo próximo al monumento de Colón, se ve un frontón con dos colosales columnas de Hércules, en las que hay cuatro relieves con los retratos de los Reyes Fernando é Isabel, del P. Marchena y del Papa Alejandro.

En el centro dos columnas sostienen una gran estrella dorada, de magnífico efecto.

En las entradas laterales hay cuatro mástiles con mapas extensos de las rutas seguidas por Pizarro, Hernán Cortés y Magallanes, y medallones con retratos en relieve de los más insignes navegantes.

Los mapas están pintados sobre esterilla de palma y contienen los facsímiles de las firmas de todos los navegantes que descubrieron las distintas regiones de América.

Al final del paseo hay otras dos columnas con estrellas y en el centro el mundo. Todo ello está profusamente adornado.

En los lados del paseo y formando caprichoso contraste con las palmeras de los jardines, se han colocado 110 cariatides de grandísimo tamaño, terminando cada una en un busto perfectamente modelado, de las diversas razas que poblaban la América.

Es una obra notable de arte, que causa admiración por lo bien comprendido de los detalles.

En el centro de las cariatides hay escudos de armas, amuletos y pequeños ídolos, admirablemente reproducidos y perfectamente combinados.

Debajo de cada cariatide está colocada una lámpara india con flamero de gas, imitando teas.

La combinación de las luces eléctricas que alumbran el salón, produce un efecto sorprendente.

En el centro del paseo se ve reproducida la piedra de los sacrificios, donde, según cuentan los historiadores, fueron inmoladas más de 80.000 víctimas.

Un poco más al fondo se presenta majestuoso, á una altura de ocho metros, el ídolo del templo de Lecandón.

Los mástiles terminan en cabezas de escultura, pintadas, como se usaban en América.

Frente á la Capitanía general se halla una estatua colosal del dios de la guerra y de la muerte.

En otros lugares del paseo se han colocado estatuas yacentes de los dioses de Trascala.

En toda la ornamentación domina la escultura, con bustos de razas americanas, que tienen un tamaño seis veces mayor que la natural.

Hay otros mástiles con escudos de Cataluña y los Reyes Católicos, así como estatuas de ídolos, que han sido muy elogiadas por los peritos.

Los extranjeros celebran la fidelidad con que se han reproducido los objetos americanos, tal y como las encontró Colón cuando descubrió el Nuevo Mundo.

El paseo de Colón visto desde lejos, ofrecía un aspecto fantástico. La estatua de Colón estaba iluminada con luz eléctrica.

### Telegramas.

Madrid 18.—Londres.—Confírmase el naufragio del *Bokkara* en el mar de China, cerca de la Isla de los Pescadores; únicamente se salvaron 23 tripulantes.

Madrid 18.—En Barcelona durante los fuegos artificiales hubo gran alboroto; querían quemar un montón de quinientas sillas. Los guardias municipales lo impidieron y fueron apaleados. Los guardias civiles también fueron apedreados. Hay varios heridos.

Madrid 18.—Sevilla.—Se ha inaugurado brillantemente el Congreso Católico. En la festividad religiosa ha pontificado el Arzobispo, asistido de 22 Prelados. El canónigo señor Arbolí pronunció un hermoso discurso cuyo tema fué: «Los Congresos Católicos persiguen el triunfo de las verdades dogmáticas, anulando las satánicas propagandas anti-católicas.»

Madrid 18.—La sesión inaugural del Congreso Católico de Sevilla la ha presidido el Arzobispo. Se ha cantado el himno *Veni Creator* y se han leído el mensaje de adhesión al Papa y muchas adhesiones nacionales y extranjeras.

Madrid 18.—El discurso inaugural del Obispo de Sevilla ha excitado á los católicos á que se esfuercen para que recobre el Papa la libertad, la independencia y la soberanía; ha abogado por la unión entre los católicos contra la audacia de los librepensadores, diciendo «debemos aceptar el reto combatiéndolos» y que la Iglesia ampara todo progreso, pues lo prueba la protección á Colón. Ha hecho votos para que vuelva á recobrar España su antigua grandeza.

Madrid 18.—En Oviedo quinientos obreros de la fábrica de armas han organizado una manifestación pidiendo trabajo.

*El Heraldo* acoje el rumor de que habiéndose hecho el arqueo de los fondos municipales, han faltado algunos depósitos.

Asegúrase que mañana llegará el señor

Sagasta; pero ignórase la hora de la llegada.

Madrid 18.—Telegramas de Washington dicen que se ha llegado á un acuerdo satisfactorio para interés de España en las negociaciones que se seguían respecto al repertorio.

En París asegúrase que los proteccionistas interpelarán sobre el *modus vivendi*, pidiendo que España haga concesiones poniendo la tarifa mínima ó que se inspiren en el *modus*.

Madrid 18.—Telegramas oficiales dicen que el Rey tuvo un ligero recargo con tendencias á repetir.

Se han reunido el Sr. Cánovas y los doctores Candelas y Ledesma, habiendo este último asegurado que el Rey quizá mañana entre en la convalecencia.

Nada concreto relativo á la salida de la Corte de Sevilla.

### Gacetilla.

#### EL CLERO ESPAÑOL.

#### EN EL IV CENTENARIO DE COLON

Puesto de honor y parte principalísima corresponde al virtuoso y sábio clero español, en las suntuosas festividades centenarias dedicadas en este mes al inmortal descubridor de las Américas.

El ejemplo de altísima sabiduría dado por el incomparable Leon XIII, asociándose á las manifestaciones que proyectábanse en conmemoración de tan fausto suceso, estimuló al propio tiempo que la piedad de los fieles, para rendir gracias al Todopoderoso por los beneficios inmensos del descubrimiento maravilloso, el patriotismo también de nuestro ilustrado clero, quién ha secundado con fervido entusiasmo en todas las esferas á donde llega su actividad.

El clero español, como fiel depositario de la herencia tan cuantiosa como envidiable en las glorias, que, circunscribiéndonos el portentoso hecho de Colón, legáronle los Padres Perez Marchena, y Magdaleno, el Obispo Deza, los Cardenales Mendoza y Cisneros, y tantos otros, cuyos nombres están grabados en la memoria agradecida de las generaciones que trás de ellos fueron, de tal modo ha respondido esta venerable clase de la sociedad á sus sentimientos patrióticos, que aun sus enemigos más encarnizados se ven confundidos, ante las manifestaciones de su saber y piedad, que en estos días ha dado gallarda muestra á la faz de España y del mundo entero.

Sin narrar, por que nos sería imposible, los actos solemnes y magestuosos, que nuestro clero á promovido y reali-



zado en el interior de las iglesias, elevando hacia el cielo himnos de alabanza por la gloria que dispensó Dios á España al concederle un nuevo mundo; ocupáronse tan sólo y á vuela pluma, de los trabajos literarios debidos á nuestros compatriotas que visten el honorífico y venerable traje talar.

El Reverendo Padre D. Fidel Fita, ilustre miembro de la Compañía de Jesús, y docto académico de la Historia, fué nombrado por nuestro Gobierno su delegado general en la grandiosa Exposición, que en el palacio de Recoletos se ha inaugurado; y confesado está por adversarios y amigos, que este certamen dejará perdurable recuerdo y honrará por modo extraordinario á nuestra nación, al Padre Fita débese en primer término el éxito, ya seguro, de tan estupenda exhibición. Este insigne jesuita, ha publicado además en el *Boletín de la Academia de Historia* unos documentos rarísimos, sobre «El primer Apóstol y el primer Obispo de América.»

El celoso franciscano y definidor de su orden Rdo. P. Fray José Coll, ya reputado por otras obras de verdadero mérito, acaba de dar á la estampa su ameno y atractivo libro «Colón y la Rábida», agotado en brevísimos meses y ahora nuevamente publicado con adiciones valiosas.

Tres tomos lleva dados el Sr. Torres Asencio, sábio lectoral matritense, de la correctísima versión castellana de las cartas de Pedro Mártir de Angleria, fuente histórica tan copiosa como insustituible para el conocimiento exacto de nuestra historia americana.

El laboriosísimo lectoral salmanticense, D. Alejandro de la Torre y Velez bien apreciado de los amantes del saber por sus obras «Colón en Salamanca» y «Bosquejo de una filosofía cristiana de la historia á la luz del descubrimiento del Nuevo Mundo» ha conquistado un preeminente lugar entre los americanistas, con su nueva obra «Estudios críticos acerca de un período de la vida de Colón.»

Otro sacerdote cuyas producciones literarias son aceptadas con regocijo de los eruditos, es el Padre Cappa jesuita, quién, con motivo del centenario de Colón, ha publicado varios volúmenes sobre el objeto del centenario, de cuyos escritos se han hecho ya hasta tres ediciones.

Junto al P. Cappa debe figurar entre los panegiristas colombinos, el ilustrado canónigo de Jerez de la Frontera, D. Baldomero de Lorenzo y Leal, quién, con erudición aquilatada, ha logrado reunir en un lindo tomo cuantos testimonios pueden servir de comprobante á la existencia del para muchos fantástico pi-

loto Alonso Sanchez de Huelva, precursor de Colón en el Atlántico, epopeya y póstuma guía del lugar en su arriesgada expedición.

Muchos otros eclesiásticos, entre ellos también el sábio autor mallorquin de «La armonía entre la ciencia y la fé», D. Miguel Mir, han contribuido á esclarecer ó ensalzar las proezas del inventor y sus compañeros y las cuestiones históricas con tal suceso relacionadas. El ya justamente famoso historiador y crítico, Rdo. P. Francisco Blanco García; el párraco D. Juan Bautista Solés, director de la preciosa revista sevillana «La Religión y el Socialismo»; los beneméritos Escolapios en su revista; los virtuosos misioneros del Sagrado Corazón de María; el *Mensajero del sagrado corazón de Jesús* en Bilbao, que publican los padres de la Compañía; la *Revista Franciscana* y la *Carmelitana* y mil y mil otras publicaciones dirigidas y redactadas por eclesiásticos, han dado brillante muestra de su patriotismo, con motivo del centenario ultimamente celebrado en honor del insigne descubridor Cristóbal Colón.—V.

Terminada en uno de nuestros últimos números la publicación de «Doce días en Mallorca», dentro de pocos días se pondrán á la venta dichos artículos reunidos en un tomo, el cual contendrá, además de estos artículos, un pequeño prólogo al principio y un *Apéndice* al final.

Se halla vacante y ha de ser provista por concurso la escuela incompleta de niños del pueblo de Fornells dotada con el haber anual de 500 pesetas. Además los profesores disfrutarán de habitación y demás retribuciones.

*Almanaque de la familia Cristiana* para el año de 1893, año 4.º, de 88 páginas, con portada cromolitografiada. Benziger y C.º Einsiedeln (Suiza).

Este precioso almanaque popular, no necesita de veras larga recomendación. En su primera página se ostenta el magnífico ermo la Virgen con el Niño Jesús de Murillo, cuya ejecución es perfecta.

Su contenido es sustancial y variado, hallándose en él narraciones sin cuento, serias, unas, divertidas otras y todas con la enseñanza más apropiadas á las necesidades de nuestra época, pueden leerse graciosas leyendas, recuerdos históricos, anécdotas, agudezas de buen gusto. Tocante á las ilustraciones solo diremos que son espléndidas y no dejan nada que desear.

Los compradores del almanaque de la familia cristiana se cuentan todos los años por millares, y tenemos la seguridad de que en el año de 1893 tendrá muy buena acogida en todas las casas católicas, siendo leído con aquella avidez que sobre todos los demás se merece.

Parece que el Dr. Ferrán, Director del Instituto microbiológico de Barcelona, ha obtenido autorización de la ciu-

dad Condal, para pasar á Mallorca con el objeto de estudiar la enfermedad de la epizootia que tantos estragos causa en el ganado de cerda y perjudica considerablemente los intereses de muchos colonos que se dedican á la cría de dicho ganado.

#### BOLSA DE BARCELONA

Barcelona 21, Octubre 6'50 tarde.

Interior . . . . .	68'42
Exterior . . . . .	73'30
Amortizable . . . . .	78'50
Cubas 1890 . . . . .	96'75
Acciones Norte . . . . .	39'70
Acciones Orense . . . . .	10'30
Obligaciones Orense . . . . .	29'75

#### BOLSA DE MADRID.

Cotización oficial de la Bolsa de Madrid del día 21.

4 por 100 interior contado . . . . .	68'85
Exterior . . . . .	73'63
Amortizable . . . . .	78'05
Billetes de Cuba . . . . .	106'85
Acciones del Banco de España . . . . .	363'00

#### Movimiento del Puerto.

##### Buques entrados.

Día 19.—de Barcelona pailebot «Nueva Estrella», de 37 tods., pat. José Bagur, con 5 trips., y efectos.

Día 19.—de Certe pailebot «Industria», de 40 tods., pat. Martín Pons, con 6 trips., y efectos.

Día 20.—De Barcelona vapor «Leon de Oro», de 278 tods., cap. Francisco Arguibau, con 20 trips., 29 pas. y efectos.

##### Buques despachados.

Día 22.—Para Barcelona vapor «Leon de Oro», de 278 tods., cap. Francisco Arguibau, con 20 trips., 8 pas. y efectos.

#### ANUNCIOS.

#### AVISO

Queda prohibido el tránsito por dentro de las tierras del «Huerto del Borne ó de la Esplanada», propiedad del Sr. D. Joaquín de Vigo, sin permiso del dueño.

#### ADMINISTRACION DE CONSUMOS.

Se pone en conocimiento del público, que las oficinas de dicha Administración quedan establecidas desde el primero Octubre, en la calle de Santa Clara N.º 15.

El Arrendatario.—J. Canet.

#### CRÉDITO INDUSTRIAL MERCANTIL

Esta Sociedad pone en conocimiento de sus clientes y del público en general, haber trasladado sus oficinas á la calle de Santa Clara N.º 15.

El Vice-gerente.—J. Canet.

D. José Benejam participa á su numerosa clientela haber trasladado su domicilio en la misma calle San Sebastian número 12.

#### Arenilla negra

PARA SECAR LA ESCRITURA

Se encuentra en esta imprenta.

Tipografía Católica del Sagrado Corazón de Jesús, á cargo de Rafael Massanet, Alcántara, 11.